
被部分西方媒體和本港反對派稱為「香港良心」的

前政務司司長陳方安生，成為壹傳媒集團主席黎智英

黑金政治中的主角之一，涉嫌利益輸送獲黎智英捐贈

130萬元。陳方安生對她收受黎智英的政治獻金諱莫如

深，採取鴕鳥政策，與她聞「維基解密」色變如出一

轍，令人更加質疑其中的黑幕。有市民懷疑她「期權

腐敗」，作為退休高官涉嫌「在位濫權做事，落位暗收

報酬」，昨日到廉政公署舉報訴諸法律，促請「民主阿

婆」盡早現身，光明正大面向公眾，還市民「真實交

代」。

陳方安生捲入黑金政治公眾有知情權
陳方安生收受黎智英政治獻金，用來幹了什麼事？

人們看到，陳方安生退而不休參加立法會補選、參與

和鼓動反對派的示威遊行、策劃反對派的選舉部署、

到處演講發表政見，特別是在外國勢力支持下，組織

「宗政媒」勢力，指揮本港反對派發動的包括「五區公

投」在內的種種政治行動，以及背地裡不斷促使美國

插手香港政務，狂索香港和國家的情報機密，源源不

絕輸送給美國，等等。由於這些政治活動都涉及公眾

利益，因此對這些政治活動是否涉及金援，是否捲入

黑金政治，公眾有知情權。陳方安生收受黎智英的政

治獻金用途不明，是欠了公眾一個交代。

衝擊高薪養廉原則和公務員誠信要求
香港社會對高官的廉潔和誠信相當關注，因為廉潔

和誠信的公務員隊伍一直是香港引以為傲的成功因

素。香港的公務員文化，以廉正無私為本。在香港的

法律下，無論發生在政府部門、公共機構還是私營機

構的貪污和利益輸送行為，均屬違法。經過廉政公署

多年的反腐敗教育和宣傳，社會民眾對腐敗的容忍度

日益降低，具名舉報腐敗的比例越來越高，達到70%

以上。所以，有市民昨日到廉政公署舉報陳方安生，

質疑她是退休高官，事件難免令人懷疑她有否涉及利

益輸送及賄賂等罪行，要求廉政公署介入調查。這涉

及到退休高官延後報酬的新貪污模式，亦觸及廉政公

署應否調查陳方安生涉嫌以權謀私的問題。

對大部分公務員來說，公務工作是終身事業。香港

堅持高薪養廉原則，並通過教育使公務員進一步達到

誠信不阿的最高標準，增強市民對政府的信任。陳方

安生曾為政務司司長，現仍領受「長俸」，除一筆過領

取2,000萬元退休金外，現在每月都領取政府公帑逾6萬

元，但卻收取黎智英的大額獻金，更沒有向當局申

報，嚴重衝擊香港高薪養廉的原則和公務員誠信不阿

的要求。陳方安生涉嫌觸犯《防止賄賂條例》、《公務

員良好行為指南》、《香港公務員品行總則》、《接受利

益(行政長官許可)公告》等法律和規定。其中《防止賄

賂條例》第三條明確規定，任何訂明人員（指公務員）

未得行政長官的一般或特別許可而索取或接受利益，

即屬犯法。對此，不僅廉政公署應回應市民舉報，調

查陳方安生涉嫌以權謀私的問題，而且在民情輿論忿

忿不平的情況下，陳方安生亦必須作出公道的回應。

陳方安生捲入金錢醜聞早有前科
陳方安生於1993年發生「十成按揭」醜聞，又透過

私人公司成交以減付印花稅，其女兒也在同一年獲銀

行九成一按揭購買豪宅，涉嫌違反《防止賄賂條例》，

是典型以權謀私的事件。但陳方安生對「十成按揭」

醜聞一直抵賴不作交代，現在又故伎重施，對她收受

黎智英的政治獻金拒不交代，充分說明這位所謂「香

港良心」極度缺乏良知和誠信，實乃一大諷刺。而

「十成按揭」事件發生時，陳方安生是港英布政司，位

列百官之首。雖然事發在18年前，由於指控涉及嚴重

的刑事罪行，按法例政府仍可追究，當局實有義務消

除市民對公職人員是否有濫用職權的疑慮。況且，陳

方安生現在又涉嫌利益輸送獲黎智

英捐贈130萬元，廉政公署應對兩案同

時介入調查。　

「香港良心」「民主女神」的真面目
曾任港英政府布政司及特區政府政務司司長的陳方

安生，2001年突然退休結束公職生涯後，高姿態活躍

政壇，個別外國傳媒和香港反對派，曾將陳方安生封

為「香港良心」、「民主女神」。　

陳方安生是「香港良心」嗎？事實上，陳方安生做

官之時毫無政績，郭亞女事件，她留下踐踏人權的不

光彩記錄。她任港英經濟司時，錯誤批准中電多建發

電廠，引致市民多付34億元電費，又污染香港空氣。

她任新機場發展策略委員會主席時，新機場啟用出現

大混亂。房署短樁醜聞事件，亦是在她領導之下發

生。她在主持粵港高層聯席會議時，採取的不是合作

而是抗拒的態度，令粵港合作浪費了數年時間。

陳方安生是「民主女神」嗎？她只是「忽然民主」，

欺騙港人。她位居高位幾十年，從來是專制代表，一

貫以殖民管治者的傲慢對待廣大市民，不僅沒有民主

往績，而且她的理念和價值觀根本同「民主」扯不上

邊。但自從她退休後，因為不甘寂寞，開始「忽然民

主」，既暴露這位「民主女神」窺測時機「見步行步」

的投機性格，亦反映外國勢力和反對派的政治策略，

以及陳方安生對抗中央與特區政府的立場。陳方安生

與黎智英搞黑金政治，撕下了這位「香港良心」的面

具。
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《蘋果日報》昨日刊出平等機會
委員會主席林煥光的專訪，林在訪
問中暗批本港外傭政策不公，製造
社會恐慌，並危言聳聽地指近日社
會接連有反對外傭爭取居港權的示
威及言論，假如政府最終官司敗訴
引發廣泛的「種族仇恨」，他將不排

除引用《種族歧視條例》採取行動云云。政府就外
傭居權案上訴官司將於今日開審，林煥光突然接受
《蘋果日報》專訪，時機上相當敏感，有利用自身平
機會主席身份向法庭及社會施壓之嫌，做法並不恰
當。而且，他早前連番對外表示案件已進入司法程
序，不便評論。何以上訴案開審，又突然走出來侃
侃而談，批評外傭政策這樣不公那樣不善，確實耐

人尋味。
林煥光身為平機會主席，評論外傭政策等議題

上更應審慎，但他卻濫用平機會主席的職權及影
響力，顛倒外傭案是非，無理質疑現行的限制措
施，他說「點解工程師可以申請，外傭就唔可
以？如果法例上係容許佢㜺申請，但入境處錯誤
理解法例，咁就係違規。」林煥光任職政府30多
年，雖然中途因醜聞辭職，但不可能對政策一無
所知。外傭居留權設限並非本港獨有，歐洲、美
加以至周邊地區同樣有類似規定，而且整體趨勢
是逐步收緊，英國已經提出收緊外傭入境政策，
不再允許她們申請永久居留權並限制其轉工，台
灣及新加坡亦提出各種措施限制外傭取得居留
權，本港限制外傭居港是合法合理。而且，外傭

來港工作時已簽訂協議，同意不能取得居港權，
與工程師、律師等專業人士情況不同，法例規限
也不同。林煥光豈能張冠李戴？
林煥光又指本港外傭政策並不公平，市民都是

「幫兇」，原因是「我㜺有30萬個家庭受惠於3,800元
㝍勞工，仲有邊個夠膽質疑呢個政策㝍道德性？」
不過，外傭薪金是雙方你情我願，並非強迫外傭就
範，與其他地區相比，本港薪金已經名列前茅，而
僱主提供較最低工資更高的薪金也大不乏人，請問
這有何不公平不道德之處？
林煥光又指「如果訴訟引申落去㝍判案，導致廣

泛性㝍種族中傷言論，平機會一定會出聲」。他的說
法是誇大其辭，固然主流民意都反對外傭取得居港
權，但市民都是以和平理性方式表達，與外傭秋毫
無犯，也未見僱主因此而辭退外傭，港人和平理性
的反映訴求，怎麼竟被其指為掀起「種族仇恨」
呢？林煥光的言論不啻是將反對外傭居港的聲音污

名化、妖魔化，究竟是緩和了矛盾還是激化了矛
盾？而且，林煥光將事件歸咎市民，也是顛倒黑白
是非。天下本無事，是公民黨唯恐天下不亂，挑動
外傭居港矛盾，令外傭與港人矛盾頓生，公民黨才
是事件的始作俑者。林煥光為什麼不批評公民黨？
為什麼還要接受政治立場明顯的《蘋果日報》專
訪，還要大放厥詞？
林煥光表面為外傭發聲，但實施效果卻是為公民

黨解圍，將社會焦點由公民黨禍害香港，變成所謂
的「種族仇恨」爭論，並指現行外傭政策是不道
德，公民黨、《蘋果日報》等反而成了正義的化
身。如果這並非林煥光原意，何以他要在敏感時候
接受敏感傳媒大談這個敏感議題，難道他連基本政
治智慧都沒有？假如他真的是要為公民黨等解圍，
或者在外傭居港權上有既定立場，哪他還有什麼資
格擔當公營部門首長？

在這世界上，「沒有無緣無故的愛，也沒有無緣無故的恨」。黎智英不會無緣無故捐錢給

陳方安生。人們看到，陳方安生退休後就沒有消停過，香港的歷次政治風波，都有她推波

助瀾的幕前幕後身影，都有她與黎智英狼狽為奸搞「密室政治」的劣跡。陳方安生曾任港

英布政司、特區政務司司長和立法會議員，作為公眾人物，她收受政治獻金絕對不是個人

的私事，而是涉及公眾利益。陳方安生收受政治獻金是否「在位濫權做事，落位暗收報

酬」？所收到的捐款是私人佔有，還是別有用途？陳方安生有責任向公眾作出交代。

陳方安生「香港良心」面具被黑金政治揭破

■責任編輯：袁偉榮　

在今屆區議會選舉中，選舉事

務處為有18幢樓宇的黃大仙橫頭

磡選區設立了2個票站，原意是要方便區內不同樓宇

的居民可到就近票站投票，但當局在為選民分配票站

時，就懷疑「再擺烏龍」：民建聯橫頭磡選區候選人

黎榮浩就接獲不少選民投訴，指他們的登記地址所在

的大廈地下或附近就設立了投票站，但就被安排到㢏

內另一端的票站投票，並批評此舉令居民十分不方

便，尤其是長者及殘疾人士，故他已去信選舉管理委

會，要求跟進事件。

林煥光主席是不明智還是另有所圖？ 卓偉

特首選舉已經如箭在弦，首先開打的
將是12月舉行的特首選委會選舉。據了

解，律師會今屆將一改以往以資深律師領軍的做法，改行
年輕路線，會裡面一班年輕律師已組成競選團隊，準備以
全新形象，參選新一屆選委會的法律界議席，亦不會如以
往般去爭取律師會的支持「冠名」，想靠自己年輕一代的
想法去競逐這些法律界議席。

王桂壎有心成全未參選
近年律師會積極改變形象，希望從以往的監督機構，變

成既是監督，又是服務業界的綜合型機構，工作開始初見
成效。既然是轉變形象，他們今屆選委會的參選團隊亦全
面革新，主打年輕一代，「他們是法律界的未來力量，法
律界在政治上的聲音亦應該由他們去發出」。因此，他們
的參選團隊中可能只會有一、兩位年資較深的律師。至於
剛卸任律師會會長的王桂壎似乎亦有心想成就這支年輕團
隊，未有計劃參選今屆選委會。
對於最終究竟是分隊還是以同一名單參選，據悉，這班

年輕律師目前仍在討論之中，暫未有最後定案，「年輕人
總是有好多想法，好希望他們通過參選過程中的討論，吸
引他們未來多些參與到政治事務之中」。不過，他們比較
傾向以一張名單，「大家都是主打年輕，同一名單可以集
中力量爭取業界支持」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港要達致全面普選，其中一個重要障礙，是政
治人才不足。新鴻基地產非執行董事郭炳湘表示，

香港目前政治人才不足，故他名下的基金將會每年提供120萬港元的
獎學金，資助最多2名港大畢業生到英國牛津大學修讀公共政策碩士
課程。
郭炳湘說，獲資助的首批學生將於2012年出發，未來更有機會拓展

至資助港生到牛津修讀學位課程。他相信，倘能藉東西方的頂尖學府
推動學術交流，將有利香港培育政治專才，並可為政壇培育新血。　

■香港文匯報記者 劉思諾

香港回歸後成功落實「一
國兩制」，特區政府遂決定增

設「國民教育科」，加強青年對國家發展認
知，但反對派質疑是「洗腦課程」，行政會議
成員史美倫批評說法欠公平，是否定香港學
生的思考能力，並強調課程以事實為基礎，
非教授宣傳式口號。她又以子女在美國成長

經驗為例，指出當地小童自幼稚園開始，每
朝要面向國旗唱國歌，是國家發展的「自然
過程」。
特區政府增設「國民教育科」，反對派就聲

言這是「洗腦課程」。史美倫認為，在面向全
球化流動性發展趨勢，新世代應放眼世界、放
眼內地，倘指稱涉及「國情」的正面訊息就是

「洗腦」，實有欠公允。
她強調，特區政府提出的「國民教育科」，

內容完全建基於公平的事實基礎，讓學生先理
解國家實況經驗，讓學生對課題有興趣，「國
情教育是有必要設立，政府當然希望這並非學
習的唯一途徑，其中金融資本市場發展、『十
二五』規劃等課題，是國家實況，為何回歸後
讓學生學習國情就是『洗腦』，對學生同樣不
公平」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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全面革新

郭炳湘捐資育政治人才

史美倫質疑「洗腦論」
了解國家

橫頭磡㢏10多名街坊昨日到黎榮浩的辦事
處，反映他們對橫頭磡選區票站安排的不滿。
黎榮浩解釋，和過去多次選舉不同，今屆區議
會選舉未有再使用附近學校作投票站，而是新
設了宏興樓的香港青年協會賽馬會橫頭磡青年
空間，及位於宏基樓的香港傷殘青年協會兩個
投票站，兩者分別位於橫頭磡㢏東西兩端。
黎榮浩近日就接獲街坊投訴，指有居民居於

宏興樓，但就被安排到㢏的另一端宏基樓的票
站，令他原本只須以少於數分鐘就可以投票，
變成要走上十多分鐘到㢏的另一端去投票，尤
其橫頭磡㢏內斜路較多，無障礙設施又少，會
令㢏內的老人家及傷健人士走更遠路程投票，

帶來很大的不便。他批評道：「投票安排好失
當，點解咁烏龍？」

長者殘障投票變難事
今年90歲的鍾婆婆說，她住在宏德樓，卻被

安排到㢏內另一端的宏興樓投票，又坦言自己
去年都有投票，但是次當局的安排令她感到極
為不便。82歲的陳伯亦嘆道：「應該方便所有
人，不單止老人家，（有人）可能唔方便而唔
投票。（我）惟有行得到就行。」廖先生就
說，當局分配他們到㢏的另一端投票，對他坐
輪椅的太太極為不便，「要過馬路，就算有斜
道方便輪椅，（對我坐輪椅的太太說）都不是

一件的易事」。

促做好宣傳免礙選情
黎榮浩質疑，投票站的安排或會否影響公平

選舉結果，尤其選民因行動不便、投票時間限
制或票站距離等理由未有投票，就會質疑選舉
結果的有效性，甚或向法院提出司法覆核，帶
來嚴重後果，故他已去信選管會主席馮驊，要
求跟進事件，期望選管會在投票選舉日前，盡
可能向選民做好宣傳及配合工作，以免因選民
對票站安排有混淆而影響選舉結果。
橫頭磡選區的候選人還有公民黨的黃順賢。

■香港文匯報記者 鄭治祖

有待處理

■郭炳湘與港大校長徐立之及牛津大學布拉瓦尼克政治學院林奈莉
教授合照。 香港文匯報記者劉思諾 攝

■居民廖先生
（ 右 一 ） 表
示，自己坐輪
椅的太太要到
㢏的另一端投
票，途中要過
馬路，投票不
是一件易事。

香港文匯報
記者

鄭治祖 攝

培育新血

橫頭磡錯配票站
黎榮浩促改善


